

A VUELA PLUMA

Del natural. — Fiesta interrumpida.—Voz gangosa. Voz de sacristías.

DE TODO UN POCO

Reparticiones á domicilio. Varios asuntos para mañana, ó pasado.

Yo estoy recogido en mi habitación. Es la hora de la siesta. Descaño.

La dueña de la casa cose en la pieza inmediata. Cose, y responega á ratos.

Suena de pronto un pisar ligero, menudito. Alguien llega.

O'go una voz gangosa, voz familiar en las sacristías que dice:

—Ave María. ¿Cómo está la señora?

La señora responde á la salutación. La señora se halla sin novedad, á Dios gracias.

La voz gangosa—Imagino yo—debe de ser de una de esas mujeres plañideras, beatíficas, y acérrimas por su medida, píldas como la cera ó como el cerato simple, que van de casa en casa lamentando desdichas, preguntando cómo está, inquiriendo todo, averiguándolo todo.

Yo no voy á esa mujer, pero le presento.

Y esta figura con su aire compungido y piadoso; con las manos trémulas, deprecatorias; en una mantilla, color de las de mosas, sobre las sienes.

Y se alza su voz gangosa, preguntando solícita por la salud de la familia.

—Bueno, á Dios gracias.

Tras breve pausa, la voz gangosa dice:

—Aquí había antes un cuadro.

Y la señora se ve en el forzoso caso de explicarle lo que ha sido del cuadro.

Satisfecha esta curiosidad torna la voz gangosa á decir:

—¿Buena casa ésta? ¿Órbita para el señor que vive en ese aposento?

—Con servicio y todo?

—Pues es barato. Debía usted exigirle más.

Entérase después de la condición de los inquilinos que habitan en los bajos.

—Es gente buena—informa la señora.—No dan qué hacer ni dan qué decir. Se llevan como hermanos.

—Así debe ser. Hay que vivir unidos, fraternamente.

Esta voz la voz gangosa me resulta simpática: habla de unión y de confraternidad. Unión y confraternidad que tanta falta hacen á la familia puertorriqueña.

Y si los inquilinos de una casa dan ese ejemplo por qué no han de vivir de igual modo los habitantes de una isla miserable?

A estas mujeres de voz gangosa de aire beatífico, por lo general se las considera imperiosas, molestas ó importunas. ¡Error grave!

Nada hay que huelgue; nada hay inútil.

La gran filosofía de la vida práctica nos enseña que es preciso sacar partido de todo.

Y yo me descubro ante esas mujeres, al parecer importunas, molestas ó imperiosas.

—Eso son de la opinión pública.

Son los grandes repertores.

En vano se fatigan éstos por ir á casa de noticias de «actualidad palpitante.» Van de una parte á otra, seban los bufos, desplegan grandes actividades, ponen á prueba su sagacidad, su astucia....

Y yo digo y afirmo que nada de eso es necesario.

Alguna ventaja han de ofrecer estas casas de vejez donde se aglomera tanta gente; alguna ventaja han de ofrecer estas casas de huéspedes donde toda la actividad tiene su asiento; alguna ventaja han de ofrecer estas bellas pensiones que habitan lo ajeno y callan lo suyo.

Hablan demasiado. Eso es bueno; eso es provechoso.

Las que hablan siempre. Las que callan recogen la cosecha, y esa cosecha será tanto más productiva cuanto más sepan pensar las que callan.

Y repito:

Esas mujeres de voz gangosa, esas inquilinas de casas de vejez, son las mejores repertoras habidas y por haber.

Si no me viene del hecho, bien arre bujado entre esas mujeres, me he ido enterando muchas veces, por la conversación, de los detalles de tal suceso, de tal crimen, de tal escándalo.

Y merced á esos datos, sin otra

DESDE TOA-BAJA

Meeting republicano por contribución de varios pueblos. Resultó un fracaso

LOS ORADORES

Oratoria elevada.—El Lcdo. Figueroa Maestre, oficiando de contra-maestre

En la tarde de ayer se efectuó un meeting republicano en este pueblo, el cual solo sirvió para demostrar el cuantioso líder republicano señor Barbosa y al grupo de parásitos que equibran este municipio, los que principios redentores y patrióticos de la «Unión de Puerto Rico», van acortándose cada vez más en la conciencia de nuestro pueblo y que ya las prácticas disolutorias y mal sanas de los sedicentes republicanos se pierden en el espacio dilatado de la indiferencia y del desprecio.

Ese meeting sólo pudo ilustrar un poco á los republicanos de Bayamón, Dorado y Toa Alta que, usados á las dos ó tres docenas de los que aquí quedan, formaban el auditorio del meeting tan sonado y pregonado.

No fué suficiente hacer circular millares de hojas sueltas rimbombantes para conseguir auditorio; era necesario enviar comisionados especiales por los campos mandándoles concurrencia. Y á pesar de todo y de la legada del jefe y de la música y de otras zarzandajas, no vimos por más que en ello nos empicamos, la décima parte de los 489 votos que, según los cálculos ganamos é ilusorios de las sanguijuelas del municipio, cuentan para ganar las próximas elecciones.

No solo fracasaron en cuanto al auditorio sino también en lo que á la cantidad y calidad de los oradores se refiere. Los señores Falcón, Cruz Castro, Luis F. Dessá, Enrique Marquez y José Oller que, según las invitaciones marían parte en el meeting brillaron por su ausencia; tal es el interés y el afecto que les inspiran sus correligionarios de este pueblo.

Después de todo hicieron bien en no venir; así se han evitado el disgusto de la amarga decepción que llevaron Gómez Briso y Barbosa al ver que en Toa Baja los republicanos desamparaban como el payaso en los circos gimnásticos y acrobáticos.

Entre los oradores que ocuparon la tribuna solo merecen mención los señores Gómez Briso y Barbosa; pues Figueroa Maestre, á quien le suponíamos algunas dotes creativas por su condición profesional y alguna corrección de estilo, desbarró de lo lindo hasta el punto de apostrofar á sus compatriotas insultándoles asesinos, incendiarios y como vacas. ¡Cuán figurativa! Ya sabemos nosotros que como juez lo hizo pésimamente este señor pero ignorábamos que fuese un orador tan ajirrado.

El señor Gómez Briso hizo un discurso regular tratando algunos puntos de interés sobre economía política, salpicándolos de cuando en cuando con algunos chistes de muy mal gusto, que no arrancaron un solo aplauso al público que no aguardaba tales payasadas dadas la seriedad y corrección que había que suponer en el doctor.

En el calor de su perorata lanzó este galeno á su colega Barbosa, tan tremendamente asetzado que realmente nos sorprendimos. Dijo el orador que la vigente ley electoral fué un acuerdo que hicieron tragar á su querido amigo Barbosa, el cual fué poco hábil y poco político en la discusión de esa ley en el Consejo Ejecutivo.

El líder Barbosa, de quien todos esperábamos derroche de elocuencia tribuneles, nos dió un soberano mucos. Aparte del exceso de vulgaridades que no corralitaron tampoco un solo aplauso á su correligionario señor Todd, para concluir, dándole una sobrasna paliza. ¡Oh Liga de Municipios! cuánto habló de sí Barbosa! Tampoco se escaparon los espáñoles de la lengua del doctor.

El líder republicano, al agotar el repertorio de vaciedades que reservó para sus correligionarios de aquí, utilizó el recurso de los malos oradores; sacó de uno de los bolsillos de su largo levitón un periódico para darle lectura. Nada, nada, que vuelva Barbosa otra vez á Toa Baja; así llevarán nuestros adversarios un nuevo desengaño.

M. E.

Janio 25.

molesta ni esfuerzo que el de retenerlas en la memoria, he podido dar una información amplia, verídica, exacta.

En cuanto á esas mujeres de voz gangosa—cuyos pies besaría al estuvieran mejor calzados—preciso reco

(Continúa en la página 4)

Por Cable

PARA "LA DEMOCRACIA"

Setenta navíos á flote.

Ochenta años de sueño

Atenas, Junio 27.—El gobierno griego ha dado su sanción á un contrato, de carácter nacional, hecho con una gran compañía de Livonia—Italia—para poner á flote setenta barcos de guerra turcos que fueron echados á pique en Navarino, 1827, por las escuadrás combinadas de Francia, Rusia é Inglaterra. Se tiene la seguridad de encontrar grandes riquezas á bordo de los navíos, conociéndose, por trabajos recientes de los buzos más expertos, el sitio exacto en que reposan, desde hace ochenta años, esos despojos del poder otomano.

Polonia en revolución,

Incendios y motines,

Varsovia, Junio 27.—Los desórdenes en esta capital, que estallaron durante la semana anterior, empiezan á reproducirse con mayor violencia y con carácter francamente terrorista. Ayer la multitud insurreccionada quemó y saqueó varios almacenes del gobierno. Los cosacos, al intentar una carga, sufrieron graves pérdidas por la explosión de tres bombas de dinamita puestas al paso de la caballería. Entonces retrocedieron, sin atreverse á avanzar, temerosos de otras explosiones. Los barrios extremos de la ciudad están en poder de los rebeldes, que se atrincheran, conservándose en un recinto de formidables barricadas. Los jefes militares están organizando un ataque simultáneo, que será sangriento.

Un ministro acusado

por malversar fondos

San Petersburgo, Junio 27.—En las últimas sesiones de la «Douma» el ministro de interior fué acusado con energía de malversar los fondos que se destinan al remedio de las calamidades públicas. Se adujeron pruebas y datos numéricos. La «Douma» acordó que ella misma ejercerá en adelante por órgano de una comisión económica especial, compuesta de peritos en contabilidad administrativa. Se supone que el Czar admitirá la renuncia del ministro.

Austriacos y alemanes

Refuerzan sus fronteras

Viena Junio 27.—Los emperadores Francisco José de Austria y Guillermo II de Alemania han acordado reforzar sus fronteras en Rusia, en vista de los acontecimientos de índole revolucionaria, que se desarrollan en el imperio moscovita. El 2 de Julio saldrán los primeros cuerpos de tropas con que se aumentan distintas guarniciones fronterizas, ante el temor de que el movimiento se propague hacia el centro de Europa.

En las islas bahamas,

Quejas de los obreros

New York, Junio 27.—Comunican por cable de las bahamas que el Gobernador se ocupa de hacer una investigación sobre las quejas de diversos trabajadores, nativos de las islas, sobre irregularidades en la administración del Canal de Panamá. Parece que los salarios de muchos obreros no se pagan, permitiendo que regresen á su país sin cobrar el producto de su trabajo. Los obreros piden que se eleve una demanda formal al gobierno de los Estados Unidos.

Indisciplina militar

Las tropas no obedecen.

San Petersburgo Junio 27.—El regimiento Probrajenski, uno de los que inspiran mayor confianza, recibió la orden de reprimir un motín en las calles. Formado en la plaza del cuartel, se negó resueltamente á marchar contra el pueblo indefenso, siendo inútiles las exhortaciones y las amenazas para restablecer la disciplina. El regimiento desplegó la bandera de Rusia y declaró que sus deberes los obligan con la patria y no con las sectas políticas y que están dispuestos á morir por el Czar, pero no por los intereses de la aristocracia.

MEETING FALCONICO

Fajardo, Junio 26, 1906. DEMOCRACIA—San Juan. Ayer meeting campo presidido por el líder Veve, asistiendo autoridades locales. Empleáronse frases de poco respeto al señor Gobernador, llegando oradores extremos aconsejar atacaen política.

Prelicadores desenfrenados aconsejan insulto y atropello. Gracias a la presencia de autoridades, según un periodista, no ha habido que lamentar desgracias, pues confiamos el ánimo de las turbas contra la propiedad y

A MIS AMIGOS

Participo que con esta fecha ha cerrado la Agencia de Negocios que tenía establecida en la calle del Sol, de este pueblo, por serme de todo punto imposible almorar, debido á las múltiples ocupaciones políticas que tengo, como Secretario del Comité Unionista local.

Candelario Martínez. Juana Díaz, Junio 26 de 1906.

las personas decentes tienen que estar preparadas contra cualquier ataque. CORRESPONSAL.

DESDE HUMACAO

No son unionistas.—Inscripciones.—Delegado del Supervisor de Elecciones.

UN ENGAÑO

Meeting unionista en las Piedras.—Las fiestas de San Juan.—Cumplidas gracias

El Comité Local de nuestra agrupación política en esta ciudad, niega categóricamente, que don Enrique Miró, ex Colector de rentas Internas de Humacao, ni sus empleados don José Hernández y don Lorerio Lafont, pertenecían ni hayan pertenecido al partido «Unión de Puerto Rico».

Que dichos señores en Humacao son tenidos por republicanos. Esta aclaración la hace pública nuestro Comité por haberse propalado en San Juan y llegado á oído de las altas autoridades, de que el señor Miró perteneciese á nuestra agrupación.

El Viernes último llegó á esta ciudad un joven americano como delegado del Superintendente de elecciones, para presenciar las inscripciones electorales del Sábado 23. Dicho empleado pudo convencerse de nuestras fundadas quejas respecto á la negligencia maliciosa de los agentes republicanos para demorar la inscripción, en perjuicio de la mayoría. Se inscribieron ese día 198 electores, quedando en lista al cerrarse la inscripción 7 p. m. unas 50 personas, electores capacitados sin poderse inscribir. De ello dió té el señor Delgado.

Las inscripciones del último sábado nos dieron como siempre una inmensa mayoría. Fueron inscritos 198 electores, de ellos 164 unionistas, por 44 republicanos.

Los directores del partido republicano en esta ciudad y las Piedras, ya no encuentran bobos á quienes engañar, para traer los Sábados á inscribir. Para conseguir algunos los hacen más promesas, entre ellas, que después de inscritos les repartirán dinero y otras por el estilo. El sábado presentamos una escasa muy buena. A un anciano del barrio de «Montones» que tiene tres hijos le engañaron diciéndole que á él, y sus tres hijos, les darían después de inscritos la suma de \$32. Se inscribieron, y al ir á recoger su dinero resultó que no había, ni tampoco, á quien cobrarle. Dicho señor enfadado por el engaño de que había sido víctima, quería denunciar el hecho ante el Juez, teniendo nosotros que disuadirlo de ello, haciéndole ver que eran los medios empleados por sus correligionarios para seguirles engañando. Dicho anciano y sus hijos se marcharon maldecido á los que de ese modo proceden con el pueblo.

Ayer Domingo son motivo de celebrar los convecinos del poblado

VARIAS NOTICIAS

Don F. Carreras.—Poder general.—Embargos levantados en la Isla.

DON PABLO ALVAREZ

Nombramientos de escribientes temporeros.—Matrimonio.—Multas.

Se encontraba ayer en San Juan y sale hoy para su residencia de Guayama, nuestro querido amigo don Francisco Carreras, corresponsal inteligente de LA DEMOCRACIA á quien tuvimos el gusto de saludar en estas oficinas.

El señor don Ricardo Vela, del Comercio de Bayamón, nos participa por medio de su carta circular haber sufrido ante Notario, con fecha 15 del corriente, poder general, interesándose en los negocios de la casa, al señor don Ramón Díaz Suarez, antiguo empleado de la misma.

Tomamos nota de este particular.

Procedente de Patillas se encuentra en esta Capital nuestro estimado amigo y correligionario el profesor don Manuel de J. Gorbes Guzmán.

Saludamosle.

Varios embargos han sido levantados de fincas que se hallaban ocupadas por el gobierno, á cambio de no pagar sus contribuciones.

Han ingresado en el tesoro insular \$30 cobrados por concepto de multas por la colecturía de Ponce y sub-colecturías de Caguas y Corozal.

Don Ramón J. Jans y don Ramón Acevedo Gonzalez, han sido nombrados escribientes temporeros de la oficina del tesoro de Puerto Rico

Informámonos que don Pablo Alvarez, antiguo federal, retirado desde hace tiempo de las luchas políticas y prestigioso vecino de Bayamón, hará su ingreso en el partido Unión de Puerto Rico.

Ha contraído matrimonio civil en esta ciudad don Juan Vasquez Baez y la señorita Eustasia Ducret Santiago.

Doña Ana Josefa Benjurjo, ha presentado demanda de divorcio contra su esposo Eusebio Colón Tapia, vecino de San Juan.

del «Río», de las Piedras, las fiestas del patrón San Juan Bautista, fué invitado nuestro Comité por apreciables correligionarios de aquel poblado para la celebración de un meeting. Nosotros accedimos á tan galante invitación, y muy de mañana nos dirigimos á aquellos pintorescos valles unos cincuenta unionistas, yendo á la cabeza los señores Vias Ochoteco, Benítez Castañeda, Forti, y otros entusiastas correligionarios. Encontramos allí congregados á miles de personas de diferentes barrios de las

(Continúa en la página 4)

EN MAYAGUEZ

LO MISMO QUE EN SAN JUAN

Mateo Fajardo, triunfante en la Convención republicana

El domingo se celebraron entre los republicanos de Mayagüez elecciones para nombrar representantes á la asamblea de su partido que se reunirá el martes 2 de Julio.

Luchaban los hombres de Fajardo contra los de Menéndez. Hubo chanchullos y desórdenes. Hasta fué preciso que la policía entrase en el local para restablecer el orden.

Al fin el escrutinio demostró que los fajardistas pueden más que los menendistas. Y vendrán á la asamblea delegados de los primeros.

Como en San Juan: lo mismo que en San Juan. La convención de Mayagüez significa otra derrota más para el señor Hernández Lopez y para los líderes que le rodean. Ellos desautorizando á don Mateo y don Mateo vencidos en las urnas, según les venció don Roberto.

Triste destino el de esos políticos, que no dirigen nada porque sus huestes no se dejan dirigir por ellos y, al contrario, van en rumbo opuesto al que ellos previamente fijaron.

En el oeste, de igual manera que en el norte, triunfan los elementos radicales, con la bandera roja desplegada al viento y con el nombre de un caudillo local enarbolado sobre los nombres de los jefes máximos.

La mayoría republicana en San Juan es toddista. En Mayagüez fajardista. Y en el país entero antigobiernista. El timón se escapa de las manos á los timonales.

¿Cómo iría mejor el barco? Sábelo Dios. Nosotros creemos que iría mal de todas maneras y que le aguarda ¡escollo formidable! un 6 de Noviembre apocalíptico,